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Niederschrift 
zur Sitzung der Verbandsversammlung des Schulverbandes 

Gemeinschaftsschule  Am Himmelsbarg Moorrege (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 03.12.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

 Sitzungsende: 21:15 Uhr 

 Ort, Raum:  Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
(Mensa), Kirchenstraße 30, 25436 Moorrege 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Michael Adam FWM als Vertreter für Johann Baum-

garten 
 

Herr Bernhard Becker Fraktion Die 
Grünen Holm 

als Vertreter für Uwe Hüttner  

Herr Bürgermeister Peter Bröker CDU Bürgermeister der Gemeinde 
Haselau 

 

Herr Marco Küchler FWH   
Herr Daniel Kullig BfH   
Herr Gerrit Lienau CDU   
Herr Bernd Lottmann Fraktion Die 
Grünen Holm 

  

Herr Manfred Lüders FWH   
Herr Axel Mankel SPD als Verterter für Regina Wulff  
Herr Ulrich Möller FWM   
Herr Bürgermeister Jürgen Neumann
 CDU 

Bürgermeister der Gemeinde 
Heist/ 2. stv. Schulverbandsvor-
steher 

 

Herr Georg Plettenberg CDU   
Herr Oliver Ringel CDU Schulverbandsvorsteher  
Herr Jörg Schneider Bündnis 
90/Die Grünen 

  

Herr Uwe Schölermann CDU   
Herr Bürgermeister Klaus-Dieter Sell-
mann BfH 

Bürgermeister der Gemeinde 
Haseldorf, 1. stv. Schulver-
bandsvorsteher 

 

Herr Dietmar Voswinkel SPD   
Herr Bürgermeister Karl-Heinz Weinberg
 CDU 

Bürgermeister der Gemeinde 
Moorrege 

 

Außerdem anwesend 
21 Bürger   

Presse 
Uetersener Nachrichten Herr Stolzenberg  
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Protokollführer/-in 
Herr Jochen Hauschildt   

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen   

  
Herr Jens Neumann   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Johann Baumgarten FWM   
Herr Bürgermeister Uwe Hüttner CDU Bürgermeister Ge-

meinde Holm 
 

Frau Regina Wulff SPD   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 03.12.2018                  ein-
berufen. Der Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung 
keine Einwendungen erhoben werden. 
Die Sitzung der Verbandsversammlung des Schulverbandes Gemeinschaftsschule 
Am Himmelsbarg Moorrege ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 14 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache ausgeschlossen. 
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  

- entfällt -  
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
 18 Ja-Stimmen,   0 Nein-Stimmen,   0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Bericht des Verbandsvorstehers 

  

 3.  Bericht der Schulleitung 

  

 4.  Einwohnerfragestunde 

  

 5.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 
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 6.  Prüfung der Jahresrechnung 2017 und Feststellung des Ergebnisses für den Schulver-
band 
Vorlage: 0139/2017/SV/BV/1 

  

 7.  Vertrag zwischen dem Schulverband und der Gemeinde Moorrege 
hier: vertragliche Anpassungen 
Vorlage: 0161/2018/SV/BV/1 

  

 8.  Beschaffung neuer Notausgangstüren in der Sporthalle 
Vorlage: 0169/2018/SV/BV 

  

 9.  Sachstand Schulsanierung/Neubau 

  

 9.1.  Vergleichsberechnung mit verringerter Schülerzahl (300 Schüler) 

  

 9.2.  Fördermöglichkeiten 

  

 9.3.  Grundsatzentscheidung Größe Neubau/Sanierung, weiteres Vorgehen 

  

 10.  Schulentwicklungsplan Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0166/2018/SV/BV 

  

 11.  Richtlinie über die Nutzung der Bühne und Stühle für die außerschulische Nutzung 
Vorlage: 0168/2018/SV/BV 

  

 12.  1. Nachtragshaushaltssatzung 2018 
Vorlage: 0170/2018/SV/HH 

  

 13.  Verschiedenes 

  

 15.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 

  

Protokoll: 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
  

 
 Verbandsvorsteher Oliver Ringel begrüßt alle Anwesenden u.a. die zahl-

reichen Besucherrinnen und Besucher, die Mitglieder der Verbandsver-
sammlung, Herr Stolzenberg von der Presse sowie von der Verwaltung 
Amtsdirektor Jürgensen,  Jens Neumann und Jochen Hauschildt als Pro-
tokollführer.     
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Bericht des Verbandsvorstehers 
  
 Herr Ringel teilt mit, dass am Samstag, den 24.11.2018 um 10.00 Uhr im 

Schulzentrum eine Begehung stattgefunden hat. Bei dieser Begehung 
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wurde auf folgende Aspekte hingewiesen: 

 kein Tageslicht im Schulgebäude 

 viel zu kleines Lehrerzimmer und fehlende Sozialräume für Lehrer 
(1 Toilette) 

 Bauchemie der 1. Generation von 1978 

 Aktuelle Brandschutzauflagen 

 Lärmschutz / Schallschutz in allen Räumen (dünne Wände) 

 Flachdächer allgemein 

 Isolierung Fensterfronten / Kältebrücken direkt nach draußen 

 Internetversorgung im Hause 

 fehlende Nebenräume 

 Räumlichkeiten für Schulsozialarbeit 
 
Die anschließende Diskussion war positiv und informativ für alle Teilneh-
mer! 
 

 Auf der letzten Schulverbandsversammlung wurde beschlossen, ei-
nen Kommunalschlepper von max. 25.000 Euro zu beschaffen. Der 
Kommunalschlepper mit Salzstreuer ist nunmehr angekommen. Der 
alte Kommunalschlepper wurde veräußert (3.500,00 Euro) 

 Cafeteria funktioniert soweit 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3 Bericht der Schulleitung 
  

 
 Der Schulleiter Herr Ave-Lallemant begrüßt alle Anwesenden und gibt ei-

nen kurzen Überblick über den gesamten Schulbetrieb. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4 Einwohnerfragestunde 
  

 
  Mitglieder der Moorreger Karnevalisten e.V. monieren, dass Kosten 

für die Nutzung der Bühnen und Stühle nunmehr anfallen sollen. 
Es wurde eine Empfehlung an den Karnevalsverein ausgesprochen, 
einen Antrag an die Gemeinde Moorrege zwecks Übernahme der 
Kosten für die Gestellung der Bühne und Stühle zu zustellen.     

 

 Legionellen Sporthalle 
Herr Ringel teilt mit, dass das Gutachten nunmehr vorliegt. In dem 
Gutachten steht, dass die Anlage bautechnisch nicht den aktuellen 
Anforderungen entspricht. 
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Hinweis der Verwaltung: 
Die Bestätigung der Freimessung bezüglich der Legionellen kam 
mit Eingang 29.11.2018. Der technische Maßnahmewert der Trink-
wasserverordnung wurde eingehalten. Somit wurden die Sanitär-
räume wieder geöffnet (außer Dusche, da eine akute Verbrühungs-
gefahr)  

 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

 
 Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung der Verbands-

versammlung des Schulverbandes Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg 
Moorrege vom 26.09.2018 wurden nicht erhoben. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 6 Prüfung der Jahresrechnung 2017 und Feststellung des Ergebnisses 

für den Schulverband 
Vorlage: 0139/2017/SV/BV/1 

  
 

 Jens Neumann erläutert den TOP. Herr Georg Plettenberg führt weiter 
aus, dass die Prüfung der Jahresrechnung 2017 durch den Rechnungsprü-
fungsausschuss des Schulverbandes Gemeinschaftsschule Am Himmels-
barg Moorrege am 09.04.2018 geprüft wurde. Die Beanstandungen wur-
den ausführlich von der Verwaltung erläutert und dokumentiert.     
 
 
Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung stellt die Jahresrechnung für das Haus-
haltsjahr 2017, die im Verwaltungshaushalt mit Einnahmen und Ausgaben 
in Höhe von je 1.153.809,96 € und im Vermögenshaushalt mit Einnahmen 
und Ausgaben in Höhe von je 721.707,00 € abschließt, fest. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 18  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 7 Vertrag zwischen dem Schulverband und der Gemeinde Moorrege 
hier: vertragliche Anpassungen 
Vorlage: 0161/2018/SV/BV/1 

  
 

 Der Schulverbandsvorsteher erläutert den TOP. Zur Regelung der gegen-
seitigen Beziehungen im Schul- und Sportzentrum wurde mit Datum vom 
16.02.1978 zwischen dem Schulverband und der Gemeinde Moorrege ein 
gemeinsamer Vertrag geschlossen. Um zukünftig erneute Diskussionen 
über Kostenanteile für anstehende Maßnahmen zu vermeiden, sollte der 
bestehende Vertrag nachgebessert werden. In den vorangegangenen Sit-
zungen wurde die Entscheidung über die Anpassung des Vertrages zu-
rückgestellt, da seitens der Gemeinde Moorrege zunächst eine rechtsan-
waltliche Überprüfung der vertraglichen Änderungen vorgenommen wer-
den sollte. Bürgermeister Weinberg teilt mit, dass nunmehr eine Einigung 
zwischen der Gemeinde Moorrege und dem Schulverband gefunden wur-
de. Schulverbandsvorsteher Ringel schließt sich diesem an. Nach kurzer 
Diskussion ergeht folgender Beschluss:  
 
 
Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Änderung von § 3 bis §  6 
des notariellen Vertrages vom 16.02.1978 zwischen dem Schulverband 
und der Gemeinde Moorrege gemäß Anlage 1. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 18  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Beschaffung neuer Notausgangstüren in der Sporthalle 

Vorlage: 0169/2018/SV/BV 
  

 
 Schulverbandsvorsteher Ringel erläutert das vorliegende Angebot der Fir-

ma HARO welches um die Brandschutzauflagen aufgewertet wurde. Zur-
zeit beträgt das Angebot der Firma HARO rd. 68.000,00 €. Firma HARO  
wird über einen weiteren Türhersteller ein weiteres Angebot hierüber ab-
geben. Weiterhin wurde das Ing.büro Butzlaff und Tewes gebeten, alterna-
tiven für diese Türen zu prüfen und weitere Firmen aufzufordern, Angebote 
abzugeben. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9 Sachstand Schulsanierung/Neubau 
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zu 9.1 Vergleichsberechnung mit verringerter Schülerzahl (300 Schüler) 
  

 
 Verbandsvorsteher Ringel geht auf die an der Leinwand gezeigten Folien 

des Architektenbüros ppp aus Lübeck ein und erläutert die anfallenden 
Kosten für einen möglichen Neubau wenn 
 
2-   zügig -   Gesamtsumme / Schüler   (300 SchülerInnen)   =   30.000,00 
€  / Schüler 
3-   zügig -   Gesamtsumme  / Schüler  (500 SchülerInnen)   =   23.000,00 
€  /  Schüler 
3,5-zügig -   Gesamtsumme / Schüler   (600 SchülerInnen)   =   22.000,00 
€  / Schüler  
  
Die Mitglieder des Schulverbandes sind sich einig, dass ein Neubau mit 
einer geringeren Schülerzahl sich nur geringfügig auf die Gesamtbaukos-
ten auswirkt.  
 
Die Vergleichsberechnungen von dem Architektenbüro werden als Anla-
gen 2 - 4 beigefügt. 
  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.2 Fördermöglichkeiten 
  

 
 Der Amtsdirektor macht einige Ausführungen zum TOP. Es wird kein neu-

es Schulbauprogramm des Landes geben, unabhängig davon ob Neubau 
oder Sanierung. Gefördert wurden zudem bisher nur finanzschwache 
Kommunen. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.3 Grundsatzentscheidung Größe Neubau/Sanierung, weiteres Vorge-

hen 
  

 
 Es wird darüber diskutiert, ob Neubau oder Sanierung und wie das weitere 

Vorgehen ist. Schulverbandsvorsteher Ringel führt aus, dass ausschließ-
lich ein Neubau verfolgt werden sollte und von einer Sanierung Abstand 
genommen werden sollte.  
Es folgt eine längere Diskussion.  
 
Beschluss: 
Es wird einhellig eine Einigung erzielt, ausschließlich einen Neubau der 
Gemeinschaftsschule  zu verfolgen. Über die Größe der Schule wird in der 
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1. Sitzung der Schulverbandsversammlung Anfang  2019 entschieden. 
Von einer Sanierung wird Abstand genommen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 18  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Schulentwicklungsplan Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg 

Moorrege 
Vorlage: 0166/2018/SV/BV 

  
 

 Schulverbandsvorsteher Ringel erläutert die Beschlussvorlage. Nach § 48 
des Schulgesetzes gehörte es zu den Aufgaben des Schulträgers, die 
Schulentwicklungspläne aufzustellen und regelmäßig fortzuschreiben. Seit 
dem Schuljahr 2014/2015 gibt es in Schleswig-Holstein nur noch ein zwei-
gliedriges Schulsystem mit Gymnasien und Gemeinschaftsschulen. 
 
Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung nimmt die Fortschreibung des Schulent-
wicklungsplanes zur Kenntnis.  
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 11 Richtlinie über die Nutzung der Bühne und Stühle für die außerschu-

lische Nutzung 
Vorlage: 0168/2018/SV/BV 

  
 

 Herr Ringel berichtet, dass Vereine auf ihn zugekommen sind, um die 
Bühne außerschulisch zu nutzen. Auf der letzten Sitzung der Schulver-
bandsversammlung wurde beschlossen, für eine Übergangszeit den Ver-
leih der Bühne nur an verbandsangehörige Gemeinden  vorzunehmen. 
Weiterhin wurde beschlossen, zur nächsten Sitzung des Schulverbands-
versammlung eine Richtlinie über die außerschulische Nutzung der Büh-
nen und Stühle vorzulegen. Diese Richtlinie liegt nunmehr vor. 
Nach kurzer Diskussion wird folgender Beschluss gefasst: 
  
 
 
Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die anliegende Richtlinie über 
die außerschulische Nutzung der Bühnen und Stühle.(Anlage 5) 
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15  Nein: 2  Enthaltung: 1   
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zu 12 1. Nachtragshaushaltssatzung 2018 
Vorlage: 0170/2018/SV/HH 

  
 

 Jens Neumann erläutert die 1. Nachtragshaushalt des Schulverbandes 
Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg für 2018 und geht auf die wesent-
lichen Veränderungen im Verwaltungshaushalt und Vermögenshaus-
halt sowie die  Auswirkungen für die Gemeinden Haselau, Haseldorf, He-
ist, Moorrege und Holm ein. 
 
  
Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die 1. Nachtragshaushaltssat-
zung des Schulverbandes Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg für 
2018. Der Verwaltungshaushalt vermindert sich mit seinen Einnahmen und 
Ausgaben von bisher 1.102.400 € auf nunmehr 1.072.700 € und der Ver-
mögenshaushalt erhöht sich mit seinen Einnahmen und Ausgaben von 
bisher 383.000 € auf nunmehr 451.100 €. 
(Anlage 6)   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 18  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 13 Verschiedenes 
  

 
 Von Herrn Ringel werden verschiedene Angelegenheiten bekanntgege-

ben: 
 

1. Es findet ein Kochkurs in der Mensa statt. Frau Richter, die den 
Kochkurs leitet, hat einen Schlüssel. Frau Richter sollte sich einmal 
beim Verbandsvorsteher vorstellen. Dieses hat sie jedoch bis heute 
nicht getan. 

2. Die Mensa wird weiterhin durch die Volkshochschule genutzt. Es 
gibt seit 2002 einen Beschluss, dass die Küche kostenfrei genutzt 
wird. 
Es stellt sich für ihn die Frage, ob die Mensa außerschulisch weiter-
hin kostenfrei zur Verfügung gestellt werden soll? Wenn ja, sollen 
hierfür Kosten in Rechnung gestellt werden? Die Elektrogeräte der 
Küche werden dementsprechend genutzt! 

3. Am 06.12. findet auf dem Schulhof eine Baumpflanzung statt. 
 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 15 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
  

 
 - entfällt - 

 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 19.12.2018 

 

 
   

gez. Oliver Ringel 
Vorsitzender 

Herr 
Herr 

gez. Jochen Hauschildt 
Protokollführer 
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